
 

 卒業生ならびにご家族のみなさま、ご卒

業おめでとうございます。 

 

 本日ここに、河村たかし名古屋市長、坂野

公壽市議会議長をはじめ、交流会、同窓会、

後援会の方々のご臨席を賜り、1,045 名の

卒業生に、卒業証書、学位記を授与する運

びになりました。 

開花し始めた桜が、前途ある皆さんの門

出を祝福しているかのようです。 

 

 本日は平成最後の卒業式です。皆さんに

とって思い出多いものになることでしょ

う。さらに、名市大への愛校心と誇りを末

長く持っていただきたいとの思いから、幾

つかの企画をご用意しています。厳粛な中

にも楽しさ溢れる卒業式になればと思い

ます。 

その一つはスライドを用いたことです。

たぶん全国唯一のことでしょう。 

  



 

 もう一つは、本日の卒業式を YouTube に

アップすることです。「名古屋市立大学 

卒業式」で検索。ご家族や友達とご一緒に、

検索回数を増やして下さい。 

でも、まだアップしていません。今は、私

の話に集中してください。 

 

 次は、全国初公開の映像です。４つのキャ

ンパスをドローンで航空撮影しました。 

始めは、医学部、看護学部、病院がある桜

山キャンパス。市民の健康と福祉を守るメ

ッカとして絶大なる信頼を得ています。そ

びえ立つ１７階の建物は壮観です。 

 

 次は、すべての学生が教養教育を学んだ

滝子キャンパス。経済、人社、総合生命理

学部の３学部が、大学には珍しい古墳と緑

に囲まれています。大学生活、エンジョイ

できたでしょうか？ 

  



 

 三つ目は、薬学部の田辺通りキャンパス。

ここを訪れた人は誰もが、モダンで美しい

建物に魅了され感嘆します。ここから、幸

せをもたらす薬と優れた人材が輩出され

てきました。 

 

 最後は、芸術工学部の北千種キャンパス。

他のキャンパスと６キロ離れ不便をおか

けしました。空から初めて見る、ドームと

幾何学模様。日本唯一の芸術工学部に相応

しいものです。 

 

 皆さん、名市大の思い出が、ドローンに乗

って広がりましたか。ご希望があれば、ド

ローン映像を差し上げます。名市大の思い

出と共に大切にしてください。 

でも、ごめんなさい。希望者が多ければ実

費をお願いします。 

  



 

 最近折に触れ、「名市大の活躍は素晴らし

いですね」と、身に余る言葉をいただくこ

とがあります。名市大の活動がメディアに

取り上げられたのは、この１年間で約

2,000 件。この数字は過去最高で、全国 92

ある公立大学で一番だそうです。ここで皆

さんにお願いがあります。 

名市大のブランド力をもっともっと高め

るためには、同窓生のご支援とご活躍が必

須です。皆さん、名市大を末長く応援して

ください。 

 

 次に、名市大の最近の代表的な活動をご

紹介します。 

一つは、昨年４月にオープンした総合生

命理学部。現在は、１学年 40 名の小さな

学部ですが、将来、ノーベル賞受賞者を出

すのだとの意欲に溢れています。 

 

 ２つ目は、昨年５月に開設した都市政策

研究センター。 

2027 年にはリニアが開通し、アジア競技

大会など、名古屋の街並みは大きく変貌す

ることでしょう。それに向けて、名古屋市

のシンクタンク機能を果たしてまいりま

す。 

 

  



 

 ３つ目は、名市大の二つの研究所が、文科

省から全国でも有数の研究所だと認定さ

れたこと。一つは、医学研究科の不育症研

究センター、流産の原因究明と治療をする

全国唯一の研究所です。もう一つは、薬学

研究科の創薬基盤科学研究所、薬の研究と

開発は世界トップクラスです。 

 

 ４つ目は、本日ご臨席の河村市長肝いり

の政策、スクールカウンセラーの養成で

す。名市大は、その担い手となる臨床心理

士を人社、医学、看護の３学部が連携して

育成しています。 

さらにこの４月から、キャリア支援の教

員養成を、名古屋市からの寄付で行いま

す。市長さん、これからもご支援をお願い

いたします。皆さん、ここで拍手です。 

 

 最後は、全国でも珍しい、医療経済マネジ

メントコース。 

名市大が、さらに飛躍するには、７つの学

部が一体となり大きな力を生み出すこと

です。その考えのもと、スクールカウンセ

ラーの養成と同様に、経済、医学、薬学の

３学部が連携して、医療経営人を育成して

います。 

  



 

 次に、名市大が、今後数年以内の実現を目

指し、取り組んでいる計画を３つご紹介し

ます。 

一つは、救急災害棟の建設。高度な救急医

療を市民に提供し、名古屋市がめざす救急

車搬送時間日本一に貢献し、かつ大災害時

に対応できる全国でも稀な大学病院にな

ります。 

 

 ２つ目は、脳神経科学研究所。認知症と発

達障害は、増加の一途をたどっています。

これらの病気に対する原因究明や治療法

が、名市大から世界に発信されることでし

ょう。 

 

 ３つ目は、名古屋市病院局の東部と西部

の医療センターが大学病院になること。 

３つの病院の統合により、1,800 床の全国

トップクラスの病院が生まれ、優れた人材

を育成し、市民に高度で安心な医療を提供

します。これは全国的に画期的なことで

す。 

  



 

 このような活躍により、名市大は、世界大

学ランキングで、産業界からの収入は、92

ある公立大学の中で一位、また、日経新聞

による地域貢献度ランキングでは、東海地

区で一位の高い評価をいただきました。 

 

 このように名市大の実力を高めたのは、

教職員だけでなく、学生の活躍がありま

す。私は、それらを誇りに思いながら、卒

業生の活躍の一端を紹介します。 

薬学部の小林里帆（こばやし りほ）さん

は、神経の優れた研究をし、 

サイエンスインカレ理事長賞など多くの

受賞をされ、トビタテ留学ジャパン・未来

テクノロジーの１期生に選ばれました。 

経済学部の坪井咲さんは、出身地大垣市

の親善大使として、地元の活性化に貢献

し、本学の社会貢献活動表彰を受けまし

た。 

医学部のゴルフ部と水泳部は、日頃の学

業の傍ら、全国大会で団体優勝をするなど

輝かしい成績を収めました。次はもちろん

個人優勝ですね。 

 

 

 

 看護学部では、2011 年の東日本大震災

後、被災地の陸前高田市から毎年 2 名の学

生を迎えています。今年も３期生の松尾ふ

うかさんと吉田若菜さんが名市大から巣

立ち、地元の県立病院で看護師として、１

日も早い復興に貢献されます。 

  



  ここで気分を変えて、医学部４年の田多

加津輝さんにジャグリングを披露してい

ただきます。田多さんは、国内外の大会で

何度となく優勝されています。 

 

田多さん、ありがとうございました。 

 

 ところで皆さん、名市大は来年開学７０

周年を迎えることをご存知ですか？ 

名市大は、135 年、75 年のそれぞれの長

い歴史を有する薬学部と医学部の前身が

一つになって、1950 年に設立されました。 

その後、経済、人社、芸工、看護、理学の

５つの学部が創設され、 

全国でも有数の伝統校として、明るい未

来に向かって歩んでいます。 

 

 現在、開学７０周年記念に向けて、学生会

館のリニューアル、４キャンパスの施設整

備、歴史資料の編纂などの事業を計画して

います。完成は２年後で、皆さんには申し

訳ございませんが、同窓会などでご利用下

さい。 

  



 

 開学７０周年記念のロゴマークです。７

つの学部と同窓会が一体となって明るい

未来に向かって飛躍するイメージ。皆さん

に親しみを持たれ、名市大への愛校心がよ

り醸成されることを願っています。 

 

 ところで皆さん、４月の初任給はどうさ

れますか？真っ先に感謝を込めてご両親

にプレゼント。 

その後は、貯金の前に、名市大への寄付を

お願いできればと思います。また高い席か

ら恐縮ですが、保護者の方々、ご理解とご

協力を賜ればと存じます。 

 

 

 皆さん、今一度気分を変えて、背筋を伸ば

し、私の話を聞いてください。 

皆さんは、新たな元号を切り拓く一期生

だと言えます。私は、皆さんが社会に役立

つ人、社会をリードする人になっていただ

きたいとの思いを込めて、メッセージをお

送りします。 

  



 

 最近の国内外の情勢をどのように考えて

いますか？ 私が懸念を抱くのは、自国中

心の国が増え、国内では少数意見に耳を傾

ける人が少なくなっていることです。しか

も社会に無関心で、自分自身の考えを持た

ない人が増えていることです。 

 

 この懸念を考える上において、私が取り

上げたいのは、スペインを代表する哲学

者・オルテガです。オルテガが生きた時代

は今からおよそ１００年前、ヨーロッパで

は、ロシア革命が起こり、イタリアのムッ

ソリーニやドイツのナチスなど、それまで

の王政から民衆による政治に変わり、それ

らは後に、ファシズム、独裁政治となり、

戦争につながった時代です。 

 

 オルテガは、政治を勝ち取ったはずの民

衆が、自分自身の考えを持たず、大衆と異

なる意見を排除する社会は、いずれ独裁政

治になると予言し、「大衆の反逆」という著

書を出版します。オルテガは迫害を受けま

すが、現実は、オルテガが危惧したように、

独裁国家による世界戦争に入ったのは承

知の通りです。 

  



 

 これらの歴史から、２１世紀に生きる私

たちは学ぶべきことが多いです。 

大切なのは、社会に関心を持ち、知性と教

養を兼ね備え、それに基づく自分自身の考

えを持つことです。 

その上で、自分と異なる考えを持つ他者

に対して対話し、共存する寛容さを持つこ

と 

一方、多様な考えがある中で、決断する責

任と勇気が求められます。 

そして、最も重要なのは、決断したことを

実行する忍耐と継続性です。 

 

このことは、皆さんが社会に出たその日

から経験することです。葛藤や悩みの日も

あるでしょう。しかし、それらを糧にして

成長する人が、新たな元号を切り拓く人に

なるのだと思います。 

 

 

 皆さんがこのような大きな志を持ち、社

会に役立つ人になっていただきたいとの

思いから、「凌雲之志」を揮毫しました。 

名市大は、輝かしい伝統のもと、教職員と

学生が、名古屋市や同窓会のご支援を賜り

ながら世界をリードする大学を目指して

まいります。 

ご家族の深い愛情で本日を迎えられた卒

業生の皆さんが、母校、名市大への誇りと

愛校心を持って、社会でご活躍されること

を心より願い学長の挨拶とさせていただ

きます。 

 

ご卒業おめでとうございます。 

 

平成３１年３月２５日 

名古屋市立大学 学長 

郡 健二郎 
 


